
La prensa trasandina infor-
mó que el canciller argentino
Gerardo Werthein se restaría de
la ceremonia por los 40 años del
Tratado de Paz y Amistad entre
el vecino país y Chile. La activi-
dad solemne tendría lugar ma-
ñana en el Vaticano y sería lide-
rada por el Papa Francisco.

De las razones de la ausencia
del ministro argentino, el diario
La Nación de Buenos Aires dio
cuenta de lo que llama “el falta-
zo” por las discrepancias que
hubo entre la Argentina y Chile
en la reciente cumbre del G20
en Brasil, en la que, según tras-
cendió, el Presidente Gabriel
Boric refutó el discurso del
mandatario trasandino Javier
Milei, que había exaltado al
neoliberalismo y criticado el rol
de Estado para resolver las desi-
gualdades; aunque, añade el
medio, la excusa oficial fue
“problemas de agenda”. 

Por la envergadura de la cere-
monia y la relación Chile-Ar-
gentina, parlamentarios reac-
cionaron a la noticia. Para la di-
putada integrante de la comi-
sión de RR.EE. Nathalie Castillo
(PC), la “insistencia es una mala
señal y deja en evidencia el
comportamiento del gobierno
argentino en materia de inte-
gración. Por lo demás, esta cere-
monia pretende mantener las
relaciones entre ambas nacio-
nes desde lo histórico y lo sim-

bólico, una mala decisión políti-
ca del país vecino”.

Desde el PS, el diputado To-
más de Rementería restó dra-
matismo a la inasistencia del
ministro argentino: “Creo que
si el canciller argentino no pue-
de ir, él tendrá sus razones, pero
va a asistir espero el canciller
chileno, el Papa, y va a haber
una serie de autoridades en una
fecha tan importante como los
40 años del Tratado de Paz y
Amistad entre Chile y Argenti-
na. Creo que puede generar rui-
do, pero creo que las relaciones
con Argentina en este momento
son buenas y espero que así lo
sigan siendo”.

Senador Moreira

Más crítico, el senador Iván
Moreira (UDI), integrante de la
comisión de RR.EE. del Senado,
cree que “sería incomprensible
que el gobierno argentino le pu-
diera hacer un desaire diplomá-
tico al Vaticano, en especial si el
Papa Francisco es precisamente
de esa nacionalidad, y poner en
duda la participación del canci-
ller de Argentina me parece de
mal gusto, y más aún las excu-
sas que se leen en la prensa”.

En redes sociales, la excanci-
ller de Argentina, en la presi-
dencia de Mauricio Macri, Su-
sana Malcorra, escribió: “De-

seo, al leer esta noticia (ausencia
de Werthein en la ceremonia),
que no sea cierta. La mediación
del Vaticano evitó, hace 40
años, otra locura de guerra. Es
importante que Chile y Argen-
tina conmemoren esta fecha
con el reconocimiento que me-
rece, al nivel que corresponde”.

De todas maneras, por la con-
traparte de Chile, su delegación
ya viajó a Roma. Será el canci-
ller Alberto van Klaveren quien
lidere la actividad que se hará
en el Vaticano. Entre otros, tam-
bién concurrirá, al encuentro
con el Papa Francisco, el vice-
presidente de la Cámara, Eric
Aedo (DC).

Medios trasandinos dan por hecho la ausencia de Gerardo Werthein:

Legisladores ven “mala señal” ante
virtual ausencia de canciller argentino
de acto por Tratado de Paz y Amistad

En el vecino país lo atribuyen a un desencuentro entre los presidentes de Chile y
Argentina protagonizado en la Cumbre del G20. La ceremonia es en el Vaticano.
RIENZI FRANCO

El Presidente de Argentina, Javier Milei, al recibir al canciller Gerardo Werthein en su nuevo cargo, en una
ceremonia realizada recientemente en la Casa Rosada.
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Después de varias recrimina-
ciones, la Cámara finalmente
puso en tabla el proyecto del Go-
bierno para endurecer la actual
Ley de Migraciones. Según se
lee en el escritorio virtual, la pro-
puesta se votará el martes, en el
segundo lugar del orden del día.

La primera semana de no-
viembre, el proyecto estaba con
urgencia suma, por lo que se dis-
cutió en sala; incluso hubo parla-
mentarios que alcanzaron a in-
tervenir a favor o en contra de su
contenido. Al no alcanzar el
tiempo, el debate de la iniciativa
se pospuso; sin embargo, en ese
período de tiempo, el Presidente
Gabriel Boric le retiró la urgen-
cia, lo que derivó en que su tra-
mitación se frenó y no se volvió a
votar, lo que se retomará recién
pasado mañana, ahora que Boric
repuso su urgencia suma.

La salida del estado de tabla

del proyecto coincidió con cues-
tionamientos expresados por
parte de integrantes del Frente
Amplio (FA) a artículos de la ini-
ciativa, tal como expuso al otro
día el jefe de bancada del bloque,
Jaime Sáez. Posteriormente
otros miembros del FA se suma-
ron con “dudas”, como lo dijo la
diputada Lorena Fries.

Pese a la oposición, hubo di-
putados frenteamplistas que ne-
garon que sus críticas hayan in-
cidido en la ralentización del
proyecto, que para Chile vamos,
por ejemplo, es vital ante la ac-
tual crisis de descontrol migra-
torio.

Un día después, es decir el
miércoles, se pondrá en tabla
otra propuesta afín referida a la
creación de centros de interna-
ción para migrantes con orden
de expulsión pendiente, lo que
anticipa un nuevo áspero deba-
te, esta vez en la comisión de Go-
bierno de la Cámara.

Finalmente se puso en tabla:

Diputados votarán
proyecto migratorio 

Endurece Ley de Migraciones. Presidente
quitó y luego repuso su urgencia.
RIENZI FRANCO

En parlamentarios del Frente Amplio hay “dudas” con parte de los artículos
de la iniciativa del Ejecutivo, lo que han expresado de manera pública.
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Una emotiva ceremonia de
despedida tuvo lugar en el Salón
de Honor de la Cámara, en de-
pendencias del ex-Congreso en
Santiago, ante el deceso de la di-
putada Mercedes Bulnes, inde-
pendiente en la bancada del
Frente Amplio.

La presidenta de la Cámara,
Karol Cariola (PC), lideró el acto
en recuerdo de la parlamentaria.
Familiares de Bulnes, como su
esposo, el abogado de DD.HH. y
exconvencional constituyente
Roberto Celedón, fueron parte
de la sentida actividad.

Estuvo presente también par-
te de la bancada a la que pertene-
ció, como el diputado Gonzalo
Winter (FA), para quien, “den-
tro del dolor que sentimos hay
un cierto júbilo secreto en nues-
tro pecho por lo que fue la vida
de Mercedes y el regalo que tu-
vimos como bancada de haber
podido compartir la cotidiani-
dad con ella durante tres años”.

En lo estrictamente político,
será el Frente Amplio el que de-
bería resolver el reemplazo de la
parlamentaria en el hemiciclo.
La norma establece que en el ca-
so de los independientes, es el
partido por el que va el que toma
esa decisión en caso de vacancia
futura. Bulnes, tras competir y
ganar la elección en el distrito 17,
llegó como independiente, en
cupo RD, al Congreso, partido
que ahora fusionado pasó a ser el
Frente Amplio.

De despedida:

Cámara realiza
acto en honor a
diputada
Bulnes, Ind.-FA

En ceremonia con
parlamentarios del
bloque y familiares.

Sentidas palabras tuvo el Frente
Amplio ante la partida de Bulnes.
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vincular al exsubsecretario
Monsalve de forma inmediata”.

Musante sostiene que el caso
sigue alojado en La Moneda, pe-
se a que Monsalve se encuentra
en prisión preventiva, lo que da
“cuenta de un mal manejo de
los asesores, que requiere y exi-
ge de cambios. De lo contrario,
continuará exponiéndose la fi-
gura del Presidente de la Repú-
blica y su propio gabinete”.

En la misma línea, el diputa-
do Jaime Araya (ind.-PPD) se-
ñala que “esa indefinición de 48
horas ha sido muy costosa para
el Gobierno y abrió una brecha
para una gran cantidad de espe-
culaciones. Cómo es posible
que el jefe de asesores, el señor
Crispi, no haya visualizado un
escenario tan catastrófico, y fue-
se incapaz de gatillar la salida
inmediata de Monsalve. Debie-
ra asumir su responsabilidad y
dejar el Gobierno”.

En el PPD, partido en el cual
Carolina Tohá milita, aseguran
que hasta el momento no se ha
conversado respecto a que no
haya sido incluida en la estrate-

Pese a que el exsubsecretario
Manuel Monsalve renunció a su
cargo hace más de un mes, lue-
go de que La Segunda revelara
que fue denunciado por viola-
ción y abuso sexual contra una
funcionaria del gobierno, el Eje-
cutivo aún no ha logrado que el
caso salga de La Moneda.

Esta semana se reactivó con el
conocimiento de declaraciones
de distintas autoridades que en-
tregaron testimonio ante la fis-
calía. Los dichos de la ministra
del Interior, Carolina Tohá, fue-
ron unos de los que complica-
ron al Presidente y despertaron
críticas en el mundo político. 

La secretaria de Estado afir-
mó que luego de intentar con-
tactar a Monsalve el miércoles
16, y no fuera posible, se lo in-
formó al Presidente, y él le dijo
que el exsubsecretario estaba en
el sur, pues le había instruido
que le avisara a su familia. Ello
da cuenta de que Tohá no formó
parte del manejo de la crisis en
ese momento.

Sin embargo, tal como lo in-
formó The Clinic, tanto el jefe
de asesores del Segundo Piso,
Miguel Crispi y el jefe de gabi-
nete del mandatario, Carlos Du-
rán, se enteraron de la denuncia
el miércoles 16 y colaboraron en
la estrategia que tomó el Presi-
dente en las primeras horas.

La jefa de bancada de diputa-
dos independientes-PPD, Ca-
mila Musante, planteó al res-
pecto que “las definiciones que
tomaron los asesores del Presi-
dente Boric no solamente dan
cuenta del poco cuidado hacia
la figura del Presidente, sino
además del resto del gabinete,
incluyendo el feminismo como
un eje central del Gobierno. No
solo debieron haber incluido a
la ministra del Interior dentro
de esta cadena de toma de deci-
siones, sino que también debie-
ron haber incorporado a la mi-
nistra de la Mujer, que ella sin
lugar a dudas hubiese aplicado
la perspectiva de género y hu-
biese dicho que había que des-

gia, ya que estarían enfocados
en “salvarla” y “cuidarla”. Hay
quienes también están molestos
porque el Gobierno no puede
“salir del pantano”.

Gabinete no fue
notificado

Si bien ya son 12 los asesores
que habrían sabido del posible
delito, y dos colaboradores
—Crispi y Durán— quienes
fueron informados por el Presi-
dente de la denuncia presenta-
da en contra de Monsalve, del
gabinete solo la ministra Tohá
habría tenido conocimiento de
las investigaciones que estaba
llevando a cabo el Ministerio
Público.

El entonces ministro de Justi-
cia, Luis Cordero, se habría en-
terado por la prensa, tal como
detalló en la declaración que dio
a conocer “El Mercurio”, mis-
mo día en el que se le nombró
subsecretario del Interior. Ello,
pese a que Cordero había sido el
portavoz en situaciones com-
plejas para el Gobierno, como lo

fueron los cuestionamientos
por la entrega de indultos y
pensiones de gracias a personas
que volvieron a incurrir en deli-
tos tras el “estallido”, que ya te-
nían antecedentes o que no
cumplían con los requisitos.

Desde la oposición se ha cri-
ticado que existió un “pacto de
silencio”. Argumentan que
hubo una intención de parte
del Gobierno de ocultar la si-
tuación para que no le afectara
electoralmente a los candida-
tos del oficialismo en las elec-
ciones municipales de octubre.
El secretario general de la UDI,
Juan Antonio Coloma, señaló
que serían al menos once per-
sonas las que sabían del caso y
que pasaron 48 horas desde
que el Gobierno supo hasta
que oficializó su salida, por lo
que “los hechos hablan más
que mil palabras”.

Al igual que Cordero, la mi-
nistra de la Mujer y la Equidad
de Género, Antonia Orellana,
también se enteró de la denun-
cia a través de la prensa. La se-
cretaria de Estado se encontraba

en Ginebra, Suiza, y no fue noti-
ficada de la situación.

En entrevista con Meganoti-
cias aseguró que “evidente-
mente me habría gustado ente-
rarme antes”.

“Los ministros son los
fusibles que deben
proteger al Presidente”

El diputado RN, Miguel Me-
llado, quien preside la comisión
investigadora del caso en la Cá-
mara planteó que el caso Mon-
salve es “una bomba de racimo
que estalló en el escritorio del
Presidente (…). Acá denota la
falta de protocolos de manejo de
crisis, pero abiertamente fue un
tremendo error no hacer de in-
mediato, por zoom —los que no
estaban en Santiago a esa hora y
ese día— , y presencial los que
estaban, una reunión del comité
político de ministros para anali-
zar caminos para sugerir al Pre-
sidente y al Gobierno”.

Mellado explica que “los mi-
nistros son los fusibles que de-
ben proteger al Presidente y en
este caso eso no sucedió”.

Asimismo, la diputada Sofía
C i d ( i n d . - P . R e p ) i n d i c ó :
“Cuando un funcionario pú-
blico toma conocimiento de un
delito, la ley es clara: debe de-
nunciarlo, no es opcional. Por
eso lo que hemos sabido esta
semana es gravísimo. Asesores
cercanos al Presidente supie-
ron de una denuncia por viola-
ción contra Manuel Monsalve
antes que el comité político, y
no hicieron nada. Más aún, al
menos 11 funcionarios públicos
estaban al tanto, y cada día
aparecen más nombres”.

Para la parlamentaria haber
dejado la situación en manos
del jefe de gabinete de Boric y
del jefe de asesores del Segundo
Piso, y no involucrar al comité
político “fue un error, pero lo
más inquietante es que no sabe-
mos si el comité estaba comple-
tamente informado. Todo se ha
manejado de forma críptica, y
con el tiempo surgen más deta-
lles que agravan el caso”.

Se dieron a conocer testimonios de diferentes autoridades ante la fiscalía:

Las declaraciones sobre el caso
Monsalve que complicaron al
Presidente Boric esta semana

C. CASTILLO

El exministro Cordero (actual subsecretario) dio a conocer que se enteró por la prensa de la denuncia, lo
que dio cuenta de que el Presidente mantuvo el tema dentro de su círculo cercano.

El Presidente Gabriel Boric tomó conocimiento de la denuncia a Monsalve el 15 de octubre, luego de que la
ministra del Interior se lo informara.
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